

L'environnement

Au cours des 25 dernières années, les questions environnementales sont devenues des sujets prioritaires à l'échelle internationale. Les changements climatiques, l'appauvrissement de la couche d'ozone, la pollution atmosphérique transfrontalière, la déforestation, la désertification, le dépérissement des stocks de poissons, les polluants organiques rémanents et d'autres problèmes environnementaux de portée mondiale ont obligé la communauté internationale à réagir.

C'est en 1972, à la Conférence de Stockholm sur l'environnement, que ces problèmes ont été pour la première fois inscrits à l'ordre du jour international. Par suite de la Conférence, le Programme des Nations unies pour l'environnement (PNUE), ayant mandat de coordonner et de faire progresser les dossiers environnementaux au sein des Nations unies, fut établi.

En avril 1987, le Rapport de la Commission mondiale sur l'environnement et le développement (la Commission Brundtland) a introduit l'expression « développement durable », concept selon lequel l'environnement et la croissance économique sont non seulement compatibles mais aussi interdépendants.

Sommet de la Terre

La Conférence des Nations unies sur l'environnement et le développement — connue sous le nom de Sommet de la Terre — tenue à Rio de Janeiro au Brésil en 1992, a mis au point un plan mondial d'action environnementale pour le XXI^e siècle (Action 21) et s'est penchée sur les façons de favoriser une compréhension globale de l'interdépendance de l'environnement et du développement. Ses participants ont adopté le programme Action 21, la Déclaration de Rio et la Déclaration de principes sur les forêts. En outre, quelque 150 gouvernements ont signé les conventions cadres sur la conservation de la diversité biologique et sur les changements climatiques. Des négociations se sont tenues au sujet d'une convention sur la désertification et de la convention (récemment adoptée) sur les stocks chevauchants et les stocks de poissons grands migrateurs. Aux sommets subséquents du G-7, les pays membres ont été exhortés à réaliser les objectifs établis à Rio.

Traitement des questions environnementales au G-7

Les sommets du G-7 ont joué un rôle important dans les questions environnementales. Au Sommet de Toronto en 1988, les participants ont souscrit au principe du développement durable. À Paris, l'année suivante, les leaders ont lancé un appel à l'action dans des domaines tels que le changement climatique, l'harmonisation des politiques économiques et environnementales ainsi que l'exploitation durable des forêts et la saine gestion des océans. Ils ont